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В соответствии с Указом Президента Республики 
Узбекистан от 21 декабря 2022 года № УП–269  
«О мерах по реализации административных реформ 
Нового Узбекистана», а также в целях совершен-
ствования научных подходов и системы подготовки 
управленческих кадров в эффективной реализации 
исполнения решений, касающихся осуществления 
экономических реформ:

1. Одобрить предложения Кабинета Министров и 
Министерства экономики и финансов о создании:

Института макроэкономических и региональ-
ных исследований при Кабинете Министров 
Республики Узбекистан (далее - Институт) на базе 
Института прогнозирования и макроэкономиче-
ских исследований при Министерстве экономики и 
финансов;

Высшей школы бизнеса и предприниматель-
ства при Кабинете Министров Республики Узбе-
кистан (далее - Высшая школа) на базе Высшей 
школы бизнеса и предпринимательства при Мини-
стерстве экономики и финансов.

2. Утвердить:
Приоритетные направления деятельности Инсти-

тута макроэкономических и региональных исследо-
ваний при Кабинете Министров согласно приложе-
нию № 1;

Приоритетные направления деятельности Выс-
шей школы бизнеса и предпринимательства при 
Кабинете Министров согласно приложению № 2;

Порядок назначения руководителей, оказания 
медицинского обслуживания, оплаты труда и опре-
деления надбавки работникам Института макроэко-
номических и региональных исследований и Высшей 
школы бизнеса и предпринимательства при Каби-
нете Министров согласно приложению № 3.

3. В целях обеспечения эффективного осуществ-
ления приоритетных направлений деятельности 
Института и Высшей школы создать:

в составе Института - Центр земельных реформ 
без образования юридического лица, направленный 
на изучение проблем и подготовку практических 
предложений по обеспечению занятости и повыше-
нию доходов населения путем эффективного исполь-
зования и оптимального распределения земельных 
ресурсов в регионах;

в структуре Высшей школы - Проектный офис 
«Продвижение и внедрение зеленой экономики» 
и Центр по работе с бизнес-инкубаторами и стар-
тап-проектами без образования юридического лица.

4. Кабинету Министров (Кучкаров Д.) принять 
меры по:

проведению аттестации управленческих и 
научно- педагогических работников Института и 
Высшей школы, укомплектованию их соответствую-
щими современным требованиям высококвалифици-
рованными кадрами;

координации деятельности, улучшению матери-
ально-технической базы Института и Высшей школы 
посредством их Попечительского совета.

5. В целях изучения с выездом на места проблем 
в разрезе регионов и отраслей, проведения опросов 
среди населения и предпринимателей, организации 
Форума экономистов Узбекистана, привлечения 
зарубежных экспертов и материального стимулиро-
вания работников на регулярной основе создать при 
Институте Фонд поддержки и стимулирования 
исследований без образования юридического лица, 
определить источниками его финансирования:

средства, выделяемые из Государственного бюд-
жета ежегодно в размере 40 процентов годового 
фонда оплаты труда Института;

иные источники, не запрещенные законодатель-
ством.

6. Определить источниками финансирования дея-
тельности Института и Высшей школы:

средства, предусмотренные в параметрах респуб-
ликанского бюджета Республики Узбекистан на 2023 
год для осуществления деятельности Института и 
Высшей школы, средства, предусмотренные в пара-
метрах Государственного бюджета начиная с 2024 
года в установленном порядке;

благотворительные пожертвования физических и 
юридических лиц и иные источники, не запрещен-
ные актами законодательства.

7. Кабинету Министров в двухмесячный срок 
принять постановление, предусматривающее эффек-
тивное налаживание деятельности Института и Выс-
шей школы, утверждение их положений, улучшение 
материально-технической базы и иные организаци-
онно-технические вопросы.

8. Контроль за исполнением настоящего поста-
новления возложить на заместителя Премьер-мини-
стра Кучкарова Д.А.

Президент
Республики Узбекистан 

Ш. МИРЗИЁЕВ
Город Ташкент,
4 апреля 2023 года.

Постановление 
Президента Республики Узбекистан

О МЕРАХ ПО РАСШИРЕНИЮ 
НАУЧНЫХ ПОДХОДОВ 

И ДАЛЬНЕЙШЕМУ 
СОВЕРШЕНСТВОВАНИЮ 
СИСТЕМЫ ПОДГОТОВКИ 

УПРАВЛЕНЧЕСКИХ 
КАДРОВ В РЕАЛИЗАЦИИ 

ЭКОНОМИЧЕСКИХ РЕФОРМ

Во всем мире идет активный процесс цифрови-
зации. С учетом того, что текстильная промышлен-
ность играет важную роль в мировой индустрии, 
объем которой составляет в настоящее время более 
трлн долларов, внедрение цифровых решений, новых 
технологий является своевременной и актуальной 
задачей для сохранения конкурентоспособности на 
мировом рынке.

Как отметил в приветствии к участникам форума 
первый заместитель председателя Ассоциации 
«Узтекстильпром» Мирмухсин Султанов, перевод в 
цифровой формат данной отрасли реализуется именно 
в рамках Стратегии «Цифровой Узбекистан-2030». 
Наблюдая за цифровой трансформацией текстильной 
промышленности, мы становимся свидетелями оче-
редного этапа Четвертой промышленной революции.

Вместе с тем данный процесс несет с собой как 
возможности, так и риски. Чтобы ориентироваться в 
этом сложном ландшафте с осторожностью и даль-
новидностью, необходимо понимать и правильно 
использовать цифровые технологии. 

Участникам форума посредством видеоролика 
была представлена новая цифровая стратегия раз-
вития текстильной промышленности Узбекистана, 
где основными направлениями развития являются 
гарантии устойчивости, отслеживания и прозрачно-
сти; презентация страны как нового центра поставки 
текстиля; ускорение глобализации; повышение 
диверсификации (включая переработку сырья и 
отходов). 

 Данные направления предполагают инвестиции 
в передовые цифровые технологии, внедрение искус-
ственного интеллекта и систем прослеживания, 
модернизацию IT-систем, создание новых элект-
ронных платформ, уменьшение углеродного следа 
отрасли, устойчивое развитие и многое другое. 

В рамках форума прошла презентация новых про-
ектов Ассоциации «Узтекстильпром» - 1Fintex.uz, 
Uzbtextile.uz и Textile Makon, обеспечивающих воз-
можность цифровой трансформации, означающей 
переход на новый уровень развития.

Форум
АССОЦИАЦИЯ «УЗТЕКСТИЛЬПРОМ»: 

ПЕРЕХОД РАБОТЫ  
В ЦИФРОВОЙ ФОРМАТ

В отеле Hilton Tashkent 
прошел форум «Цифровой 

текстиль: развитие 
текстильной промышленности 

через IT-решения».   
На мероприятии, организованном 
Ассоциацией «Узтекстильпром», 

презентован новый этап 
перехода отрасли  

в цифровой формат. 
Данная работа осуществляется  

в рамках исполнения Указа Президента 
«Об утверждении Стратегии «Цифровой 

Узбекистан-2030» и мерах по ее эффективной 
реализации» от 5 октября 2020 года.

(Окончание  
на 2-й стр.)

Экспертное мнение
ПРИОРИТЕТ ПРАВОВОМУ 

ПРОСВЕЩЕНИЮ
Шухрат Джураев.
Региональный представитель Уполномоченного Олий Мажлиса 
по правам человека (омбудсмана) по Навоийской области.

Институт Уполномоченного Олий Мажлиса Республики 
Узбекистан по правам человека (омбудсмана) создан одним из 
первых в СНГ в 1995 году. Утвержденная соответствующим 
Указом Президента от 28 января 2022-го Стратегия развития 
Нового Узбекистана на 2022-2026 годы, а также такие цели, как 
построение гуманного государства, еще более надежная защита 
прав и интересов, чести и достоинства человека, требуют создания 
нового конституционно-правового пространства, соответствующего 
осуществляемым в стране коренным реформам. Они служат важным 
фактором в дальнейшем улучшении благополучия населения, всестороннего 
развития государства и общества, модернизации страны и либерализации всех 
сфер жизни на основе принципа «Во имя чести и достоинства человека».

Главой нашего государства подчеркнуто, 
что указанные направления должны сформи-
ровать будущую повестку дня предстоящего 
двустороннего саммита на высшем уровне.

Кроме того, выражена заинтересованность 
в дальнейшем расширении взаимовыгодного 
сотрудничества по таким направлениям, как 
повышение эффективности осуществляемых 

реформ, подготовка профессиональных управ-
ленческих кадров и программистов, внедрение 
системы «Электронное правительство», и в 
других сферах.

Министр аль-Гергави передал главе нашего 
государства искренние приветствия и наилуч-
шие пожелания Президента Эмиратов Шейха 
Мухаммада Аль Нахаяна и Вице-президента, 

Премьер-министра страны, Эмира Дубая 
Шейха Мухаммада Аль Мактума.

По итогам встречи Президентом Узбеки-
стана даны поручения по обновлению «дорож-
ной карты», предусматривающей ускорение 
реализации текущих программ и подготовку 
перспективных проектов.

В завершение министру аль-Гергави была 
вручена высокая государственная награда -  
орден «Дўcтлик» за его большой вклад в 
углуб ление узбекско-эмиратских многоплано-
вых отношений и всемерную поддержку про-
граммы реформ в Новом Узбекистане.

УзА
Фото Пресс-службы

Президента Республики Узбекистан.

ПРЕЗИДЕНТ УЗБЕКИСТАНА ПОДЧЕРКНУЛ 
ВАЖНОСТЬ РАЗВИТИЯ ИННОВАЦИОННОГО 

СОТРУДНИЧЕСТВА С ОАЭ

Перспективы реализации конкретных проектов и программ в сфере высоких 
технологий, искусственного интеллекта, цифровизации, модернизации 

городской инфраструктуры, раскрытия торгово-инвестиционного потенциала 
регионов и другие вопросы были рассмотрены в ходе встречи Президента 
Республики Узбекистан Шавката Мирзиёева с делегацией Объединенных 

Арабских Эмиратов во главе с министром по делам Правительства 
Мухаммадом бин Абдуллой аль-Гергави, прошедшей 4 апреля.

18 марта глава нашего государства дал старт 
реализации проекта «Новый Ташкент». На 
сегодняшней презентации были рассмотрены 
вопросы касательно реализации его первого 
этапа.

На данном этапе планируется строительство 
многоквартирных домов на 60 тысяч жителей, 
административных зданий государственных 
ведомств, парков, социальных и экономиче-
ских объектов. Для проектирования и коор-
динации всех работ была создана дирекция. 
Изучен опыт урбанизации и строительства в 
зарубежных мегаполисах.

Была разработана концепция строитель-
ства Нового Ташкента на основе 5 функций: 
административная, экономическая, образова-
тельная, медицинская и культурная. Соответ-
ственно в городе расположатся профильные 
ведомства и входящие в их систему учрежде-
ния.

В ходе презентации также представлена 
информация о «дорожной карте» проектно- 

строительных работ. Для реализации такого 
огромного проекта в первую очередь необ-
ходимо подготовить инфраструктуру. Отме-
чалось, что при этом будут использованы 
современные подходы к урбанизации, умные 
технологии. Например, предусматривается 
строительство станции тригенерации, которая 
одновременно будет вырабатывать электриче-
ство, тепло и холод. Все электрические, комму-
никационные сети, газовые и водопроводные 
трубы намечено проложить под землей.

В городе будут сбалансированы инфра-
структура, жизненное пространство и эколо-
гия. Здесь же стартует проект «Зеленый пояс 
Ташкента». Намечается создать комфортные 
условия для свободного передвижения пешехо-
дов и велосипедистов. С этой целью построят 
подземные стоянки для автомобилей, 14 совре-
менных тоннелей, 7 мостов через реки Чирчик 
и Карасу.

Глава нашего государства подчеркнул необ-
ходимость утверждения в будущем городе 

принципа человеческого достоинства, учета 
потребностей людей всех возрастов, создания 
необходимых удобств. Дано указание по рас-
положению объектов таким образом, чтобы 
было удобно для эксплуатации и движения 
транспорта с учетом особого внимания к соз-
данию зеленых зон.

Рассмотрены также предложения по раз-
мещению объектов торговли и сервиса под 
эстакадами надземного метро Ташкента.  
В частности, на участке линии, пролегаю-
щей через территорию Яшнабадского района, 
имеется свободное пространство протяжен-
ностью 4 километра. Здесь могут быть соз-
даны зеленые зоны, парковки, площадки для 
воркаута, пункты торговли и обслуживания. 
Рассмотрен опыт города Берлина по исполь-
зованию пространства под надземными 
линиями метро.

Президент дал указание разделить эти 
участки на лоты и предложить их в аренду 
предпринимателям, создать дополнительные 
удобства для населения, предусмотрев все 
меры безопасности.

УзА

ОБСУЖДЕНЫ ПРОЕКТЫ СТРОИТЕЛЬСТВА
Президент Шавкат Мирзиёев ознакомился с презентацией концепции 
проекта города Новый Ташкент и строительных объектов в столице.

В последние годы ощутимо повышается роль 
омбудсмана в социально-политической жизни 
республики. Принятие законодательных доку-

ментов, касающихся усовершенствования 
деятельности омбудсмана, открывает 

широкую дорогу в защите прав чело-
века, свобод и законных интересов.

В частности, внедрение в соответ-
ствии с Указом главы государства  
«О мерах по совершенствованию 
деятельности Уполномоченного 
Олий Мажлиса Республики Узбеки-

стан по правам человека (омбудсмана)» 
от 10 сентября 2021-го независимого 

национального института по защите прав и 
свобод человека и налаживание с 1 января 2022 
года деятельности региональных представите-
лей омбудсмана на постоянной основе прибли-
зило их к народу, в том числе для всестороннего 
и оперативного решения проблем на местах.

(Окончание  
на 2-й стр.)
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В целях приема и рассмотрения жалоб 
граждан, содействия восстановлению 
нарушенных прав, обеспечения соци-
ально-экономических прав и интересов 
женщин, укрепления значимости инсти-
тута семьи в обществе, осуществления 
системной работы по вопросам гендера 
заключены меморандумы с управлением 
семьи и женщин, Навоийским област-
ным объединением профсоюзных орга-
низаций. 

Система защиты прав человека посто-
янно совершенствуется. Сегодня резуль-
таты этого можно видеть по количеству 
обращений в адрес регионального пред-
ставителя Уполномоченного Олий Маж-
лиса РУз по правам человека (омбудс-
мана).

В прошлом году поступило 198 обра-
щений, из которых 73 - напрямую от 
граждан, 37 - из секретариата омбудс-
мана, 79 - из учреждений исполнения 
наказаний. Из поступивших заявлений 
136 касаются личных прав и свобод граж-
дан (недовольство решением суда, ходом 
следствия, ограничение права на защиту, 
участие омбудсмана в судебном заседа-
нии в качестве наблюдателя), 46 обраще-
ний - социальных прав (трудоустройство, 
право на получение пенсии, инвалидно-
сти, детского пособия, назначения мате-
риальной помощи, получение права на 
медицинскую помощь), 12 - экономиче-
ских прав (безосновательное увольнение 
с работы, недовольство привлечением к 
дисциплинарной ответственности, нару-
шения при выплате компенсаций, защита 
прав потребителей), а также четыре заяв-
ления связаны с политическими правами 
(оформление ID-карты, свидетельства 
о рождении, недовольство действиями 
банковских работников).

По результатам рассмотрения всех 
обращений в две организации направ-
лены заключения, столько же исковых 
заявлений внесены в суд, которые удов-

летворены. Из поступивших обращений 
53 решены положительно, 25 из них - от 
заключенных, отбывающих наказание. 

В работе с обращениями придержи-
ваемся принципа: главное для граждан -  
это быть услышанным, ведь за каждым 
таким обращением судьба человека, 
непростые жизненные ситуации.

В 2022 году к региональному пред-
ставителю Уполномоченного по правам 
человека Олий Мажлиса напрямую из 
Навоийской области обратились 458 
человек. Из общего числа обращений 
16,2 процента в направлении личных 
прав и интересов, социальных прав - 
25,3, в сфере экономических прав - 26,3 
и политических - 32,2. Из них более 35 
процентов - из города Навои, 22 - Хатыр-
чинского района, 13 - Карманинского  
и 9 - Нуратинского. 

Защита прав лиц, находящихся в след-

ственных изоляторах и учреждениях по 
исполнению наказания, в рамках нацио-
нального превентивного механизма, на 
постоянном контроле Уполномоченного 
Олий Мажлиса по правам человека.  
В связи с этим практическая работа 
также проделана в сфере выявления и 
предупреждения случаев применения 
пыток, по другим формам притеснения. 

Согласно международному праву 
пытки являются преступлением против 
человечности. В статье 26 Конституции 
Республики Узбекистан закреплено: 
«Никто не может быть подвергнут пыт-
кам, насилию, другому жестокому или 
унижающему достоинство человека 
обращению». Вместе с тем текущий этап 
программы реформ включает предотвра-
щение пыток на ранней стадии, быстрое 
и беспристрастное рассмот рение апел-
ляций, а также создание эффективных 

правовых механизмов для регулярных 
мониторинговых посещений мест содер-
жания лиц с ограниченными возможно-
стями. Этот актуальный вопрос отражен 
в Национальной стратегии Республики 
Узбекистан по правам человека.

В соответствии с постановлением 
Президента «О дополнительных мерах 
по совершенствованию системы выявле-
ния и предупреждения случаев пыток» 
от 26 июня 2021-го на регулярной основе 
проводятся мониторинговые посещения 
мест содержания лиц с ограниченной 
свободой передвижения. В течение 2022 
года осуществлено 40 контрольных выез-
дов в учреждения исполнения наказа-
ний, расположенные на территории обла-
сти, в ходе которых состоялись массовые 
приемы 722 граждан, 78 - в индивиду-
альном порядке. Решено положительно 
32 процента обращений заключенных.  

В частности, обеспечено досрочное снятие 
дисциплинарных наказаний, содействие в 
получении ID-карт, оказана практическая 
помощь в выплате годового контракта за 
обучение дочери осужденного.

Согласно Закону Республики Узбе-
кистан «Об Уполномоченном Олий 
Мажлиса по правам человека (омбудс-
мане)» (новая редакция) уполномочен-
ный принимает меры по повышению 
осведомленности и информированности 
граждан о законах, иных нормативно- 
правовых актах и международных 
договорах Республики Узбекистан, об 
общеприз нанных принципах и нормах 
международного права в области прав 
и свобод человека. Созвучно этому 
выстраивалась система правопросвети-
тельской работы, ориентированной на 
разные категории граждан и возрастные 
группы населения.

На заседании Совета безопасности 
при Президенте Республики Узбекистан 
была поставлена задача об организа-
ции при институте омбудсмана «Школ 
омбудс мана», которые сегодня реали-
зуют задачу по повышению информи-
рованности граждан о принимаемых 
нормативно-правовых документах, о 
коренных изменениях во всех сферах, в 
том числе в области обеспечения защиты 

прав, свобод и законных интересов 
человека. Проект «Школа омбудсмана» 
выступает в качестве диалоговой плат-
формы между государственными орга-
нами и населением. Цель - донести до 
всех слоев населения, особенно женщин, 
пожилых, молодежи и лиц с инвалид-
ностью, суть и значение принимаемых 
законов, указов, решений и распоряже-
ний Президента, правительства, а также 
других нормативно- правовых докумен-
тов, коренных реформ в сфере защиты 
прав и свобод человека.

Мероприятия в рамках «Школы 
омбудсмана» состоялись в Навбахор-
ском, Нуратинском, Канимехском райо-
нах, в городе Газгане и АО «Навоиазот» 
с участием жителей 24 сходов граждан 
махаллей области. На них рассказы-
вали об обеспечении прав, свободных и 
законных интересов граждан в рамках 
осуществляемых реформ, о роли госу-
дарственных органов и ННО в социаль-
ной защите и поддержке населения, а 
также Трудового кодекса в новой редак-
ции в упорядочении трудовых отноше-
ний.  

Нужно отметить, что практически 
все заинтересованные государственные 
органы стремятся работать в содруже-
стве с региональным представителем 
омбудсмана. Разработан алгоритм такого 
сотрудничества с Народной приемной 
Президента Республики Узбекистан в 
Навоийской области, управлением семьи 
и женщин, махалли и поддержки вете-
ранов, Главным управлением занятости 
и сокращения бедности, внебюджетным 
Пенсионным фондом, а также с предста-
вителями СМИ. Как показывает прак-
тика, права человека наиболее эффек-
тивно защищены там, где общество и 
государство не только умеют слушать и 
слышать друг друга, но и объединяют 
усилия для достижения высокой цели. 
Совместные действия по решению того 
или иного вопроса обязательно приведут 
к эффективному результату.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Председатель наблюдательного совета проекта 
1Fintex.uz Султан Маренов подчеркнул: разго-
вор пойдет в основном вокруг финансирования 
экспортных поставок. Текстильщики Узбеки-
стана поставили амбициозную цель - увеличить 
объем экспорта с трех до пяти млрд долларов. Но 
достичь ее будет непросто, поэтому нужны нетри-
виальные решения.

Самый удобный вариант, когда покупатель 
делает предоплату за товар. У производителя 
появляются оборотные средства. Но высокий уро-
вень предложения на рынке позволяет выбирать 
способы оплаты. Для оплаты по факту поставки 
производителю надо брать кредиты у банков, что 
далеко не лучший вариант. Дело даже не в высо-
ких процентных ставках по кредитам. Для боль-
ших банков текстильщики Узбекистана, пока не 
имеющие необходимого авторитета на мировом 
рынке, являются фактором риска. Высок уровень 
коммерческого риска и для самого производи-
теля: никому не хочется отгрузить товар, а потом 
бегать по судам и «выбивать» за него деньги с 
покупателя.

В чем суть финансовой платформы 
1Fintex.uz? Здесь малый бизнес может 
переуступить свою коммерческую 
дебиторскую задолженность в обмен 
на денежные средства. Выгода малого 
бизнеса в том, что полученные деньги 
для него не считаются кредитом. При 
этом покупатель понимает: теперь 
перед ним финансовый магнат, 
с которым недобросовестность 
при взаиморасчетах дорого 
обойдется. Так же и бизнесмен 
обязан добросовестно произвести 
заявленный товар высокого уровня 
качества, если не желает разориться.

Платформа позволяет экспортерам продавать 
свои инвойсы онлайн, привлекать инвесторов, 
продавать со скидкой, получать средства через 
три-пять дней и заранее планировать денежные 
поступления.

В развитых странах финансирование на основе 
таких механизмов вытесняет традиционные бан-
ковские кредиты и завоевывает все большую 
позицию. Это позволяет предприятиям без залога 
получать оборотные средства и планировать 
денежные поступления.

Заместителя председателя Ассоциации Финтех 
Узбекистана Отабека Насырова интересовало, как 
потенциальному инвестору договориться о дис-
конте. Оказалось, требуется оплата 85 процентов 
стоимости товара плюс фиксированная комиссия 
1Fintex.uz в пределах трех-пяти процентов.

Консультанта AFC Кодиржона Жураева вол-

новал вопрос: кто может выступить инвестором? 
Ответ: экспортер не будет кредитоваться по тра-
диционной схеме. Покупатель переуступает право 
оплаты другому лицу. С узбекистанскими бан-
ками пока договора нет.

При этом гарантом сделки на платформе высту-
пает страховая компания. За основу в данном 
решении взят опыт Германии. Там тоже банки не 

особо рискуют выступать гарантами, используя 
страховые кампании.

Затем с презентацией торговой платформы 
Uzbtextile.com выступил руководитель проекта 
Шохрух Каюмов. Он отметил, что идея создания 
этого стартапа, уже более двух лет действующего 
на торговом рынке Узбекистана, возникла в 2016 
году. Будучи специалистом Ассоциации «Узтек-

стильпром», он ездил в командировку в Турцию, 
где занимался поисками ткани специфической 
расцветки. После долгих поисков товара по кон-
сультациям турецких коллег, Шохрух пришел к 
выводу: у покупателя и продавца должно быть 
виртуальное место встречи. Созданная B2B-плат-
форма существует для того, чтобы 18 тысяч тек-
стильных компаний Узбекистана имели выход на 
мировые рынки.

Весьма поучительные истории рассказал  
Ш. Каюмов. В первой из них наш соотечествен-
ник, проживающий в Казани, заявил о желании 
торговать футболками из узбекского хлопка. 
Через день после размещения заявки на плат-
форме просит снять - на него обрушился шквал 
звонков из Узбекистана по каналам Whatsapp.  
В итоге договорился с поставщиками в Наман-
гане. За год довел гарантированный объем поста-
вок до десяти тысяч долларов.

Также россиянин хотел закупать белье в Кыр-
гызстане, но через узбекскую платформу, так как 
надеялся через нас найти надежных поставщиков 
качественного товара. Нашли.

Курьезный случай. Поставщик носочных изде-
лий в Казахстане вознамерился в Узбекистане 
продавать носки. Ему популярно объяснили, что 
у нас своих 300 производителей. И тут вышел 
другой бизнесмен из Казахстана с заявкой. Могли 
бы направить к своим, но переадресовали на его 
соотечественника. 

Последний пример говорит о том, что плат-
форма Uzbtextile.com служит не только продви-
жению отечественных текстильных изделий, но и 
помогает в коммуникации коллег в целом на про-
странстве СНГ.

Проект Uzbtextile.com - текстильная 
В2В торговая платформа, которая 
упрощает связь между покупателями 
со всего мира с поставщиками 
узбекского текстиля, помогает 
государству и Узтекстильпрому 
реализовать экспортные планы.

ТАКЖЕ ОБЛАДАЕТ  
СЛЕДУЮЩИМИ  

ВОЗМОЖНОСТЯМИ:
 быстрый и эффективный поиск 

поставщиков и покупателей текстильных 
товаров со всего мира;

 получение новых заявок о покупке на 
сайте и на почту; 

 поиск сотрудников в одном месте; 
 получение информации о последних 

тенденциях в текстильной индустрии;
 выход мелким и средним производи-

телям на экспорт; 
 экономия на продвижении компании.

ПОЛУЧАЕМЫЕ  
ПРИ ПОДКЛЮЧЕНИИ 

ПРЕИМУЩЕСТВА:
 удобный интерфейс для поиска и 

покупки текстильных товаров;
 отправка торговых предложений 

одним кликом сразу нескольким постав-
щикам;

 продажа и покупка товаров и услуг не 
выходя из офиса;

 став участником платформы, компа-
ния получает прямой доступ к покупате-
лям.

Не менее значимой была презентация руко-
водителя информационной службы Ассоциации 
«Узтекстильпром», советника председателя по 
информационной политике Шахзоды Кучкаровой 
проекта Textile Makon.

Как было заявлено, это единственный медиа-
центр, предлагающий широкий спектр медиа, 
маркетинговых, брендинговых и PR-услуг для 
развития текстильной отрасли и компаний. Он 
предлагает профессионально озвученные аудио- 
и видеопроекты, открывающие новые горизонты; 
фотоотчеты и портфолио с яркими кадрами; 
репортажи, сюжеты и шоу продукта; интервью 
и фильмы; мастер-классы для демонстрации 
ваших дизайнерских способностей; реалити-шоу 
о последних тенденциях в мире моды и дизайна 
интерьера; веб-сайты и журналы, отражающие 
ценности компании, цели и каталог продукции; 
школу брендинга для продвижения торговой 
марки; масштабные ивенты, промо-мероприятия 
и международные форумы, организованные на 
высоком уровне.

По словам Шахзоды, на начальном этапе соз-
дания Ассоциация насчитывала всего 400 членов 
и только мечтала о подобных масштабах, а теперь 
она располагает торговой платформой в интер-
нете.

Мы попросили прокомментировать событие 
начальника управления финансово-экономиче-
ского анализа Ассоциации «Узтекстильпром» 
Абдугаффора Умаралиева.

- У нас большой потенциал роста, но надо 
помогать новым предприятиям отрасли, - гово-
рит он. - Первая проблема - получение оборотных 
средств. Их стало труднее получать через банки. 
Второе - поиск потенциального покупателя. 
Основные наши рынки - Россия и страны СНГ, в 
последнее время пробиваемся в Европу. И третий 
аспект - организация продаж посредством интер-
нета. Цифровая трансформация решает разом все 
эти три задачи. 

Удалось узнать мнение о мероприятии и гостя 
из Казахстана. Алишер Толеген является пред-
ставителем IT-компании Bridge.me из Алматы. 
Говорит, что приезжал по другим делам, но решил 
заглянуть и на текстильный форум.

- Руководство данной сферы движется в пра-
вильном направлении, - говорит Алишер. - Как 
программист впечатлен уровнем организации. 
Думаю, у нас неплохие перспективы для сотрудни-
чества. Особенно обратил внимание на тот случай, 
когда два наших бизнесмена из Казахстана нашли 
друг друга на платформе в Узбекистане. Это гово-
рит об уровне сближения братских народов.

Ассоциация «Узтекстильпром» 
посредством проведения такого 
форума заявила о трансформации 
своей деятельности, в том числе 
по оказанию консалтинговых 
услуг через систему «Единое 
окно», которая тоже является 
продуктом цифровизации. 

Текстильная промышленность находится в 
начале своего пути к переходу на цифровые техно-
логии. И для создания устойчиво функционирую-
щей текстильной промышленности специалистам 
нужно максимально использовать возможности 
цифровизации для сокращения затрат и экономии 
ресурсов. 

Аблай Камалов.
«Правда Востока».

Фото Музаффара Абдуллаева.
При содействии информационной службы Ассоциации 

«Узтекстильпром».

АССОЦИАЦИЯ «УЗТЕКСТИЛЬПРОМ»:  
ПЕРЕХОД РАБОТЫ В ЦИФРОВОЙ ФОРМАТ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

ПРИОРИТЕТ ПРАВОВОМУ 
ПРОСВЕЩЕНИЮ
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В любой стране уровень демократических 
процессов прежде всего определяется 

тем, насколько открыто и справедливо 
проходят референдумы и выборы, а также 

активностью электората. И принципы  
эти зависят от культуры избирателей,  

их знания гражданских и политических прав.

На референдуме важен каждый голос. Поэтому необ-
ходимо усиливать пропаганду принятия Конституции 
Республики Узбекистан в новой редакции и формировать 
группу из молодых экономистов, политиков и людей с 
творческим потенциалом. Следует пробудить в душах 
избирателей, которые совсем недавно получили право 
участвовать в выборах, осознание того, что, голосуя в 
первый раз, стоит всерьез задуматься о будущем нашей 
страны и лишь затем голосовать. Ни один молодой изби-
ратель, считающий свою жизнь неразрывно связанной с 
судьбой страны, не должен быть безразличен к прибли-
жающемуся событию. 

Предстоящий референдум - это настоящее и будущее 
нашего государства. Для участия в данном процессе у 
каждого должны быть свое независимое мнение и чет-
кая гражданская позиция. Внимательно слежу за ходом 
подготовки к референдуму, зная, что поправки в статьи 
Конституции, вне всякого сомнения, служат интересам 
соотечественников. 

В нашей стране созданы необходимые условия для 
того, чтобы молодежь овладевала современными знани-
ями, изучала тонкости выбранной профессии, реализо-
вывала потенциал и демонстрировала таланты. Поэтому 
каждый представитель молодежи, который неравноду-
шен к происходящим в стране социально-политическим 
изменениям, должен со всей ответственностью подойти к 
предстоящему событию, принять участие в референдуме. 
Ведь Президент, каждый раз в своей речи душевно, по-до-
брому называя нас «мои дорогие дети», призывает дости-
гать новых высот. 

Поправки в Конституцию РУз рассматриваю как воз-
можность в перспективе сделать свою жизнь и судьбу 
Родины прекраснее. Рад, что у меня есть возможность 
принять участие в референдуме - важном процессе по 
определению будущего нашей страны. Всех нас еще 
больше воодушевляет тот факт, что в главе XIV «Семья, 
дети и молодежь» Конституции в новой редакции 
закреплен статус и характеристика семьи и гарантий 
для подрастающего поколения. В статье 79 значится: 
«Государство обеспечивает защиту личных, поли-
тических, экономических, социальных, культурных, 
экологических прав молодежи, поощряет ее активное 
участие в жизни общества и государства. Государство 
создает условия для интеллектуального, творческого, 
физического и нравственного формирования и разви-
тия молодежи, реализации ее прав на образование, 
охрану здоровья, жилье, трудоустройство, занятость 
и отдых». 

Это означает, что Основной закон предоставляет воз-
можности и льготы нам, молодому поколению Нового 
Узбекистана. 

Еще одной из характерных для нашей эпохи особеннос-
тей является тот факт, что средства массовой информации -  
область, в которой наблюдается беспрецедентное разви-
тие, - заняли весьма важное место в жизни людей. СМИ 
стали значимым фактором, оказывающим влияние на 
человеческую жизнь. Массмедиа посредством передачи 
людям сведений, сообщений по всем направлениям жизни 
и деятельности человека выступают в роли силы, которая 
побуждает дать оценку и принять меры касательно опре-
деленного события или проблемы. 

Когда речь заходит о выборах или референдуме, кто-то 
говорит: «Один голос ничего не решает». Я хотел бы отве-
тить на это, приведя в пример из собственной сферы дея-
тельности. В журналистике даже маленькая заметка или 
статья позволяет добиться больших результатов. Вот и 
для референдума тоже важен каждый голос. Думаю, не 
ошибусь, если скажу, что внесение в Конституцию в новой 
редакции отдельных статей и поправок в отношении СМИ -  
это тоже яркий пример того, что в нашей стране царят 
открытость и гласность. Речь идет о главе XV «Средства 
массовой информации».

Мое участие в референдуме - это сопричастность 
политическим процессам, протекающим в обществе, чем 
вношу определенный вклад в совершенствование Консти-
туции Республики Узбекистан. 

Еще один важный аспект: мой голос играет значимую 
роль в принятии законов, которые имеют большое значе-
ние для государственного управления. Им подчиняется 
все общество, в том числе и я. Это значит, что мой голос 
влияет как на управление государством, так и на управле-
ние обществом. 

Допустим, я не стал бы принимать участие в референ-
думе, подумав: «Столько людей в этом задействовано! 
Если не пойду, ничего страшного не случится» и тогда 
допустил бы большую ошибку: то есть, не воспользовав-
шись своим правом, сам себя лишил бы его. 

Какую оценку можно дать человеку, который далек от 
процессов, связанных с судьбой Родины? Как можно жить 
в стране и оставаться безразличным к важным происходя-
щим здесь событиям? 

Каждый из нас должен хорошо это обдумать и про-
чувствовать... Не забывайте, что мы единая сила и еди-
ная страна. И идти вперед, совершенствоваться - это наш 
выбор! Основной закон - мощный фундамент независимой 
Родины и благополучной жизни народа Узбекистана.

Отабек Кобилов.
Лидер молодежи в махалле «Тинчлик»

Чустского района Наманганской области.

Мнение
РЕФЕРЕНДУМ -  
НАСТОЯЩЕЕ  
И БУДУЩЕЕ 

НАШЕГО 
ГОСУДАРСТВА

Наука и производство

Гулом Узоков.
Доктор технических наук, профессор.
Орифжон Бозоров.
Кандидат физико-математических наук, доцент.

В нашей стране определены основные задачи по обеспечению энергетической 
безопасности, внедрению во все сферы экономики энергосберегающих  
и энергоэффективных технологий. Это осуществление принципа «зеленой» 
энергетики, направленной на экономию годовой производимой электрической 
энергии, покрытие ее за счет возобновляемых источников энергии, развитие ВИЭ 
и не только. В данном направлении проводятся широкомасштабные реформы. 
В частности, в Навоийской области строится солнечная электростанция 
мощностью 100 МВт, в Каракалпакстане - ветровая такой же мощности.

На видеоселекторном совещании, проведен-
ном 10 июня прошлого года под председатель-
ством Президента, был определен ряд задач по 
осуществлению в стране политики «зеленой» 
энергетики, то есть по расширению использо-
вания возобновляемых источников энергии. 
Отмечена необходимость распространения 
опыта установки солнечных панелей и водо-
нагревателей в дошкольных образовательных 
организациях, школах, вузах и на других объ-
ектах социальной сферы, а также важность 
пропаганды среди населения использования 
ВИЭ, значимости их внедрения. Указано, что 
особенно высоки возможности в этом направ-
лении Кашкадарьинской, Сурхандарьинской и 
Бухарской областей - самых солнечных регио-
нов республики.

Опыт развитых стран показывает: возобнов-
ляемая солнечная энергия экологически безо-
пасна. Известными науке методами ее легко 
можно превратить в тепловую и электрическую, 
эффективно использовать в человеческой жизни 
и деятельности в разных целях. 

Какую же работу в этом направлении ведет 
Каршинский инженерно-экономический инсти-
тут (КИЭИ)? 

ТРАДИЦИИ И УСПЕХИ 
В 2022 году в целях экономии энергоресур-

сов в институте установлены солнечные панели 
общей мощностью 35 кВт, солнечные водона-
греватели емкостью 200 литров. В текущем пла-
нируем установить солнечные панели, общая 
мощность которых составит 372 кВт. В резуль-
тате потребность вуза в электроэнергии полно-
стью покроется за счет солнечной. Так сэконо-
мим ежегодно расходуемые на электрическую 
энергию 650-700 млн сумов. 

На кафедре «Альтернативные источники 
энергии» готовят специалистов для энергети-
ческой сферы. В институте функционируют 
научно- исследовательский центр энергосбе-
режения и возобновляемых источников энер-
гии, где научную деятельность ведут опытные 
ученые, молодые исследователи - докторанты, 
соискатели. Создан учебно-научный, иннова-
ционный полигон альтернативных источников 
энергии.

Члены центра активно участвуют в таких 
конкурсах, как «Наследники Мирзо Улугбека», 
«Будущий ученый» и других. Достижение опре-
деленных успехов для них становится доброй 
традицией. 

Так, проект «Солнечные водонагреватели 
для дошкольных образовательных организа-
ций» Ситоры Сафаровой, молодого исследова-
теля нашего вуза, победил в конкурсе «Буду-
щий ученый». Подготовлен пилотный вариант 
предлагаемого ею устройства. На свои научные 
изобретения по теме «Устройство для получе-
ния альтернативной энергии из бытовых отхо-
дов» Бобур Тошмаматов получил два патента. 
В прошлом году на финансирование проекта 
Олмоса Кузиева «Умное устройство комбини-
рованного инкубатора, работающего на основе 
альтернативной энергии, предназначенного 
для фермеров и индивидуальных предприни-
мателей» выделено 116 млн сумов. Базовый 
докторант кафедры «Альтернативные источ-
ники энергии» Гулом Рузикулов за разработку 
«Энергосберегающая камера для охлаждения 
и сушки, работающая на основе солнечных и 
тепловых насосных устройств» получил патент 
Агентства по интеллектуальной собственности 
(ныне - Департамент интеллектуальной соб-
ственности Министерства юстиции РУз). Пока 
подготовлены и апробированы три варианта 
устройства. 

РЕЗУЛЬТАТЫ 
МЕЖДУНАРОДНОГО 
СОТРУДНИЧЕСТВА 

В январе этого года исполнилось 30 лет со 
дня установления дипломатических отноше-
ний между Узбекистаном и Беларусью. Как и 
во всех сферах, в области высшего образова-
ния уделяется особое внимание осуществле-
нию совместных целей. В частности, на основе  
подписанного между КИЭИ и Белорусским 
национальным техническим университетом 

меморандума в рамках совместной образова-
тельной программы «2+2» в настоящее время в 
белорусском вузе учатся 119 наших студентов, 
из которых 46 с дипломами двух государствен-
ных вузов в этом году получат путевки в боль-
шую жизнь. 

В 2022-м в целях развития узбекско-бело-
русского сотрудничества был объявлен между-
народный конкурс научно-фундаментальных 
проектов. К участию в нем мы представили три 
проекта. Один из них - «Разработка научно-тех-
нических основ гибридных систем теплоснаб-
жения с учетом метеорологических параметров 
регионального климата» - удостоен первого 
места. 

Какие цели преследует данный проект? В чем 
его значимость? Прежде всего будут налажены 
научно-исследовательские работы в рамках 

научного сотрудничества между Узбекистаном 
и Республикой Беларусь. Совместный проект 
осуществляется впервые в истории института.  
В результате его реализации совместно с Бело-
русским национальным техническим уни-
верситетом начнутся научные изыскания по 
гибридным системам теплоснабжения с учетом 
динамики изменений метеопараметров (сол-
нечной радиации, скорости ветра, температуры 
воздуха и других) в южных регионах Узбеки-
стана и будут созданы их научно-технические 
основы. 

Конечно, у каждой стороны есть свои обя-
занности и задачи. Белорусские коллеги раз-
работают предложения по решению проблем в 
системах централизованного теплоснабжения. 
Мы же создадим гибридные для локальных 
автономных систем теплоснабжения и предло-

жим их новые схемы. Общая стоимость про-
екта - 835 млн сумов, свыше 450 млн из кото-
рых выделено для создания новой лаборатории 
на кафедре «Альтернативные источники энер-
гии». Кроме того, в рамках проекта будут защи-
щены одна диссертационная работа доктора 
наук (DSc) и две - доктора философии (PhD).  
В результате фундаментальных научных иссле-
дований намечено создать и внедрить в учебный 
процесс учебник и пособие по образователь-
ному направлению «Возобновляемые источ-
ники энергии».

Проектные исследования состоят из двух 
этапов. На первом трое исследователей прове-
дут экспериментальные работы. На втором - 
теоретическом этапе математических моделей -  
будет создана программная продукция.

Словом, проект по разработке гибридных 

систем теплоснабжения, удостоенный государ-
ственного гранта в международном конкурсе, -  
результат многолетних научно-исследователь-
ских работ и изысканий профессорско-препода-
вательского коллектива института. В 2023-2024 
годах молодые ученые, докторанты и студенты 
кафедры «Альтернативные источники энергии» 
в рамках данного проекта усилят эффективную 
и результативную научно-исследовательскую 
деятельность. 

НАУЧНАЯ НОВИЗНА 
ПРОЕКТА 

Традиционными считаются системы, кото-
рые имеют один источник энергии. В гибрид-
ных системах отопления тепло вырабатыва-
ется на основе нескольких источников. То есть 
(помимо традиционного котельного устройства) 

имеется в виду система с интегрированным 
солнечным коллектором и тепловым насосом. 
Например, в этой системе одновременно могут 
функционировать и охлаждающие, и обогре-
вающие устройства. Например, производить 
тепло с помощью традиционного котла, работа-
ющего на основе дров, угля или газа, а также от 
возобновляемых источников энергии. 

Гибридные системы теплоснабжения у нас 
недостаточно развиты. На то есть свои причины. 
В строящихся в республике типовых домах 
система теплоснабжения работает автономно, 
они не интегрированы с солнечными устрой-
ствами, поэтому уровень энергосбережения 
очень низок. Если же наладить оптимальную 
интеграцию ВИЭ и работающих на традицион-
ном органическом топливе систем, в будущем в 
этих домах появятся экономичные гибридные 
системы теплоснабжения. Это сэкономит тра-
диционное топливо на 50-60 процентов. 

Во-первых, в соответствии с проектом будет 
создана рациональная технологическая схема 
систем с традиционным котельным устрой-
ством, солнечными и тепловыми насосами. 
Во-вторых, с учетом изменений климатических 
параметров методом математического модели-
рования вычисляются доли традиционных и 
нетрадиционных систем. В-третьих, в клима-
тических условиях Кашкадарьинской области в 
дневном режиме до 80-100 процентов горячего 
водоснабжения можно обеспечить посредством 
солнечной энергии. В системе теплоснабжения 
исходя из изменений климатических парамет-
ров появится возможность экономии традици-
онного топлива (газ, уголь) до 40-50 процен-
тов. Например, в типовых домах в год на один 
квадратный метр расходуется 300-400 кВт/час 
традиционной энергии. Результаты исследо-
ваний, полученные в рамках реализации про-
екта, дадут возможность сократить эти расходы 
вдвое. 

В типовых домах проблема системы 
теплоснабжения раньше обычно решалась 
с помощью электрических и традиционных 
систем. Автономный кондиционер при обогреве 
и охлаждении потребляет электроэнергию.  
В системе отопления традиционный котел рабо-
тает на основе газа, угля, дров - органического 
топлива. Для получения электрической энергии 
требуется топливо. А возможность бесперебой-
ного обеспечения энергией имеется не всегда.

Аккумулировать электрическую энергию 
легко в отличие от тепловой. Причина в том, 
что тепло имеет способность быстро распро-
страняться и исчезать. Чтобы накопить тепло, 
нужны аккумуляторы. Их тепловая вмести-
мость должна быть высокой. Скажем, тепловая 
вместимость воды в четыре раза выше вмести-
мости воздуха, то есть один килограмм воды 
имеет способность накапливать и отдавать  
4 кДж тепла. Однако вода в качестве аккумуля-
тора не идеальна: при холодной погоде замер-
зает. 

Есть и другие вещества, хорошо сохраняю-
щие тепло. Например, изучены свойства камня. 
Необходимо исследовать аккумулирующие 
тепло материалы. В последние годы изучаются 
парафин, глауберова соль и не только. Иссле-
дования показывают прогрессивность приме-
нения систем теплого пола и аккумуляторного 
отопления. 

СОВРЕМЕННЫЙ УЧЕБНИК, 
НОВОЕ МЫШЛЕНИЕ  

И ИНТЕГРАЦИЯ
Сегодня высшие образовательные учреж-

дения расширяют сотрудничество с производ-
ственными предприятиями. Требуется разра-
ботать пособия и учебники на базе технологий 
и лабораторий этих предприятий. В нынешнее 
время стремительно развивается промышлен-
ность, в том числе на основе новых зарубежных 
технологий. Чтобы наши кадры владели пере-
довыми знаниями и навыками, следует менять 
не только теоретические, но и практические 
методы обучения. 

Во-первых, чтобы подготовить квалифи-
цированные кадры, материально-техническая 
база, лаборатории, учебные кабинеты, компью-
терное обеспечение должны отвечать совре-
менным требованиям. Во-вторых, нужна сфор-
мированная профессорско-преподавательская 
команда, обладающая высоким научно-педа-
гогическим потенциалом, в совершенстве зна-
ющая свой предмет. В-третьих, необходимы 
информационно- ресурсный центр, учебная 
литература, помогающая приобрести навыки 
работы на современном промышленном обору-
довании. 

Словом, требуются усиление интеграции 
науки, образования и производства, укрепление 
сотрудничества с престижными зарубежными 
вузами, создание отвечающей требованиям 
современности учебной литературы. 

Мы должны учиться, работать, размышлять 
сегодня лучше, чем вчера. А завтра - лучше, чем 
сегодня.

УЧИТЬСЯ И РАБОТАТЬ СЕГОДНЯ ЛУЧШЕ,  
ЧЕМ ВЧЕРА, А ЗАВТРА - ЛУЧШЕ, ЧЕМ СЕГОДНЯ
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Сегодня в рамках 
общенационального проекта 
«Яшил макон» проводится 
плодотворная работа по 
созданию зеленых территорий, 
садов в каждом районе и городе, 
селе и ауле Каракалпакстана.

- На основе намеченных мер в весенний 
сезон нынешнего года планируется поса-
дить 750 тысяч саженцев декоративных и 
фруктовых деревьев, кустарников, - гово-
рит ведущий специалист секретариата по 
вопросам экологии и развития регионов 
Приаралья Совета Министров Республики 
Каракалпакстан Нурсултон Турдимуратов. 
- И стар и млад, сплотившись, занимаются 
озеленением улиц, территорий вокруг мно-
гоэтажек, создают аллеи и сады.

В Ходжейлийском районе Республики 
Каракалпакстан намечена высадка 450 
тысяч саженцев таких деревьев, как япон-
ская софора, катальпа, ясень, карагач, ака-
ция. Во всех сходах граждан махаллей и 
аулов кипит работа по посадке деревьев и 
уходу за ними, облагораживанию террито-
рий, улиц и дорог. 

Активная работа в рамках общенацио-
нального проекта «Яшил макон» в целях 
улучшения экологической обстановки про-
водится и в Турткульском районе. В народе 
говорят: «От доброго человека сад оста-
нется». Группа турткульских активистов 
решила создать сад в ауле Тозабогёп. В дан-
ное время инициаторы на очищенной тер-
ритории, отведенной для махаллинского 
сада, сажают фруктовые и декоративные 
деревья. 

- В рамках проекта планируем во всех 
сходах граждан сел, аулов и махаллей 
посадить 850 тысяч таких фруктовых и 
декоративных деревьев и кустарников, как 
катальпа, акация, восточная туя, виноград, 
вирджинская ель, джида, - говорит хоким 
района Рустам Шамуратов. - За два-три дня 
полностью закончим намеченные работы. 

 Жители города Бустона, центра Эллик-
калинского района, вышли с инициативой 
превратить территорию города в цвету-

щий оазис. Их поддержали коллективы 
районного отдела санитарно-эпидемиоло-
гического благополучия и общественного 
здоровья, колледжа информационных 
технологий, центральной библиотеки, 
медицинского колледжа, медицинского 
объединения, детской спортивной школы, 
специализированной школы искусств и 
другие организации. 

 - Душа радуется, когда наблюдаешь за 
работами по высадке деревьев, очищению 
территорий социальных объектов, кафе 
и ресторанов, - говорит депутат Жокаргы 
Кенеса Республики Каракалпакстан 

Халилла Эшимбетова. - Мы, выехав на 
места, изучили ход работ по благоустрой-
ству и озеленению. Стали свидетелями 
того, с каким радушием выходят на улицы 
элликкалинцы, которые решили посадить в 
этом году 770 тысяч саженцев. 

В Караузякском районе ускоренными 
темпами идет работа по высадке 420 тысяч 
фруктовых и декоративных деревьев. В 
рамках инициированного Президентом 
общенационального проекта группа наман-
ганских аксакалов во главе с опытным 
садоводом Ахмадхоном-ходжи Хужаевым 
побывала в этом районе. Гости посадили 
привезенные из долины саженцы в Саду 
ветеранов вместе с каракалпакскими сорат-
никами, с которыми Ахмадхон ходжи-ота 

поделился опытом, дал полезные советы по 
уходу за деревьями и кустарниками. 

Работа по очистке и благоустрой-
ству прилегающих территорий, а также 
по высадке саженцев деревьев ведется и 
300 сотрудниками СП ООО «Кунгирот 
сода заводи». Вооружившись лопатами 
и ведрами, они вышли на внутреннюю и 
внешнюю территории завода и посадили 
1500 саженцев. 

В весенние месяцы в Кунградском 
районе планируется высадка свыше 600 
тысяч саженцев плодовых и декоративных 
деревьев, кустарников. Контролируется 

работа по уходу за деревьями и защите их 
от вредителей. Теплицы районного лес-
ного хозяйства и управления по благо-
устройству также предоставляют растения  
(в частности, базилик и лаванду) для созда-
ния цветников на приусадебных участках, 
улицах, в парках отдыха, вдоль арыков. 

В целях широкой пропаганды работ по 
улучшению экологической ситуации в 
регионе, охране окружающей среды, благо-
устройству и озеленению население аула Ок 
олтин Амударьинского района совместно с 
районным отделом по поддержке махалли 
и старшего поколения, отделом Обществен-
ного благотворительного фонда «Махалла» 
на территории СГА проводит ряд мер в рам-
ках проекта «Обод махалла». 

- Для благоустройства и озеленения этой 
территории организовали хашар, привели 
в порядок улицы, - говорит председатель 
схода граждан аула Алишер Шамшетов. - По 
периметру дорог и улиц посадили более 700 
саженцев плодовых и декоративных деревьев, 
многолетних цветов. Советы и рекоменда-
ции старейшин о пользе этих работ придали 
молодежи импульс созидательной активно-
сти. В результате преобразились территории 
вокруг организаций, детского сада, школ, 
спортивных сооружений, улицы. 

Житель аула Нурулла Тожибоев на 
четырех сотках приусадебного участка 
установил теплицу, где каждый год с домо-
чадцами выращивает и реализует населе-
нию саженцы фруктовых и декоративных 
деревьев. Остальная территория занята 
баклажанами, огурцами, болгарским пер-
цем. Нурулла одним из первых постав-
ляет сельскохозяйственную продукцию на 
внут ренний рынок. Честным трудом обес-
печивает рост благосостояния семьи. 

- В теплице, помимо раннеспелых куль-
тур, выращиваем саженцы ели, адаптиро-
ванные к нашим климатическим и почвен-
ным условиям, - говорит владелец другого 
тепличного хозяйства Курол Камолов. 

В расположенной в городе 
Нукусе 71 махалле в рамках 
общенационального проекта 
«Яшил макон» планируется 
посадить миллион фруктовых  
и декоративных саженцев  
и кустарников. Активная работа 
уже идет в махаллях «Алланияз 
Кахрамон», «Чимбой гузари», 
«Ота макон», «Йулчилар», 
«Узун кул», «Ботаника боги», 
«Тошлок», «Тинчлик», 
«Кутлуг макон», «Кум овул». 

Словом, каракалпакстанцы, эффективно 
используя каждый день весеннего сезона, 
планируют в скором времени закончить 
высадку зеленых насаждений.

Мнажатдин Кутлимуратов.

Основная цель олимпиады - 
обмен знаниями между педаго-
гами и детьми с представителями 
других стран, формирование у 
молодежи умения достойно пред-
ставлять свою страну в других 
странах, прививать с детства 
стремление к знаниям, вдохнов-
лять их на победу. 

В соревновании около 300 
детей школьного возраста из 
восьми стран (Узбекистан, Кыр-
гызстан, Таджикистан, Туркме-
нистан, Казахстан, ОАЭ, Болга-

рия и Россия) соревновались в 
решении упражнений разных воз-
растных групп и сложности.

 В нем юные знатоки нашей 
страны заняли призовые места, в 
частности, один из них завоевал 
единственное призовое место,  
17 - стали призерами первого 
места, 13 - второго, а 10 - третьего. 
Сотрудники посольства Узбеки-
стана помогли нашим олимпий-
цам в участии и реализации своих 
навыков.

ИА «Дунё».

ПОДРАСТАЮЩЕЕ ПОКОЛЕНИЕ УЗБЕКИСТАНА 
ПРОДЕМОНСТРИРОВАЛО СВОИ ВЫСОКИЕ 

ЗНАНИЯ В МАТЕМАТИКЕ, ПРИНЯВ УЧАСТИЕ 
В СОСТЯЗАНИЯХ ПО МАТЕМАТИКЕ В ОАЭ

В Абу-Даби частным образовательным учреждением 
организована неформальная международная 

олимпиада по ментальной арифметике, в которой 
приняли участие юные узбекистанцы.

Событие

«Правда Востока» сообщала, что наша команда, 
возглавляемая главным тренером Павлом Ханом, 
накануне олимпийских лицензионных турниров 
провела европейское турне в Нидерландах и Бель-
гии. Там Улугбек выступал в непривычной более 
тяжелой весовой категории. Наставники экспери-
ментировали. Но, взвесив все «за» и «против», все-
таки решили, чтобы известный наш таэквондист 
выступил в Китае в прежнем весе, до 68 кг. Не стали 
рисковать. 

Зная прежних противников по предыдущим схват-
кам, в том числе и по противостоянию им на Олим-
пиаде в Токио (Япония), У. Рашитов вновь доказал, что 
ему нет равных. В финале уверенно победил иран-
ского атлета Даниела Бозоргишаба. 

Весомую заявку на поездку в олимпийский Париж 
сделал Жасур Жайсунов. В пяти поединках среди 
противников в весовой категории до 80 кг одержал 
победу и заслуженно занял первое место. На третьей 
позиции Светлана Осипова (+73 кг). 

Если члены сборной республики столь же успешно 
выступят и на заключительном турнире Большого 
шлема в декабре, то получат право поехать в Париж.

 Зашатались тренерские кресла. Уже сообщалось, 
что перед четвертым туром распрощался с «Метал-
лургом» испанский специалист Луисма Эрнандес. Он 
провел с командой 36 матчей: 12 выигрышей, девять 
ничьих и 15 поражений, соотношение забитых и про-
пущенных мячей - 29:43. Показатели, прямо скажем, 
неважные. И новый сезон начался с фальстарта: бека-
бадцы потерпели крупные поражения с одинаковым 
счетом 0:3 от «Нефтчи» и «Навбахора». У болельщи-
ков затеплилась надежда после того, как «Метал-
лург» у себя дома одолел неуступчивый «Кизилкум» -  
1:0. Видимо, возникли разногласия у Л. Эрнандеса 
с руководителями клуба. Он, добившись победы с 
подопечными, неожиданно подал в отставку. 

И кризис в «Согдиане», назревший еще в прош-
лом году, связали с неудовлетворительной работой 
нового тренера Ёркина Назарова. Он тоже отстра-
нен. Последней каплей в чаше терпения оказалось 
сокрушительное поражение джизакской команды 
в этом туре в Намангане. Хотя, как отметили неко-
торые поклонники «Согдианы», завершающие чет-
верть часа игры их кумиры провели неплохо. Но 
если трезво оценивать возможности соперников, то 
это наманганские футболисты при перевесе в три 
мяча несколько расслабились и позволили гостям в 
какой-то мере проявить себя.

Решит ли проблемы «Согдианы» уход Ё. Назарова? 
Вопрос риторический, так как еще неизвестно, кто 
придет ему на смену. Пока только ходят слухи, что 
команду возглавит Иван Бошкович, некогда трениро-
вавший столичный «Бунёдкор». 

Сославшись на здоровье, покинул «Бухоро» глав-
ный тренер Хаким Фузайлов. Чехарда с наставниками 

продолжается. Уже чуть ли не утверждается, что в 
«Бухоро» вернется Улугбек Бакоев, довольно успешно 
поработавший в «Согдиане». Заметим: в древнем 
городе фанаты его хорошо помнят, поскольку воз-
главлял их команду два сезона. 

Игрой в догонялки стала встреча нашумевшего 
на старте «Нефтчи» и ОТМК, который теперь во 
главе с известным тренером Миржалолом Касы-
мовым неизменно находится в турнирной таблице 
в лидирующей группе. Гости по ходу матча были 
впереди, а хозяева отыгрывались. Ничья при четы-
рех голах - справедливый итог поединка. Хотя, 
конечно, около восьми тысяч зрителей, пришед-
ших на ферганский стадион «Истиклол», ожидали 
большего. 

Мяч, забитый уже на второй минуте 35-летним 
защитником «Андижона» Ильдаром Маматказиным 
во встрече с «Олимпиком», оказался единствен-
ным. Как ни старались молодые ташкентцы, имея 
тотальное территориальное преимущество и создав 
немало выгодных моментов, так и не смогли их реа-
лизовать. Тревожный звонок для команды, составля-
ющей костяк молодежной сборной, и перед которой 
поставлена задача завоевать лицензию на участие в 
Олимпийских играх в Париже (Франция).

По всем статистическим показателям «Насаф» опе-
режал «Кизилкум». Однако каршинцы лишь в компен-
сированное время, реализовав только пенальти, ушли от 
поражения. А навоийский клуб использовал один пред-
ставившийся шанс. Кстати, гол записал в свой актив быв-
ший игрок «Насафа» Ислом Кенжабаев, который после 
перехода в «Кизилкум» особо не отличался на поле. 

 Мог добиться стопроцентного результата после 
четырех туров «Бунёдкор», но не сумел подобрать 
ключи к воротам «Турона». 

Следующий тур начнется 7 апреля и продлится 
четыре дня.
Положение команд после четвертого тура 

Клубы    В Н П М О
1. «Нефтчи» (Фергана)   3 1 0 9:3 10
2. «Бунёдкор» (Ташкент)   3 1 0 7:2 10
3. «Навбахор» (Наманган)   3 0 1 10:2 9
4. ОТМК (Алмалык)   2 1 1 8:6 7
5. «Сурхон» (Термез)   2 1 1 5:4 7
6. «Насаф» (Карши)   2 1 1 4:3 7
7. «Пахтакор» (Ташкент)   2 0 2 8:7 6
8. «Андижон» (Андижан)   2 0 2 2:4 6
9. «Олимпик» (Ташкент)   1 1 2 5:6 4
10. «Кизилкум» (Навои)   1 1 2 2:5 4
11. «Бухоро» (Бухара)   1 0 3 2:5 3
12. «Металлург» (Бекабад)  1 0 3 2:9 3
13. «Турон» (Яйпан)   0 2 2 3:5 2
14. «Согдиана» (Джизак)   0 1 3 2:8 1

Сенсацию преподнесла Наргиза Джаксибаева: 
начинала карьеру в Нукусе, а затем оттачивала 
мастерство под руководством неоднократного 
чемпиона мира и Олимпиад, известного россий-
ского тренера Владимира Назлымова. Талантливая 

каракалпакская девушка не была в числе фаво-
риток. Во всяком случае даже в нашей сборной 
больше ставка делалась на ее подруг - Фернанду 
Эррера и Аякоз Жумамуратову, которые уже имели 
большой опыт выступлений на международной 
арене и становились победителями и призерами 
континентальных первенств. Ее даже не всегда 
включали в состав командных состязаний. Однако 
в Пловдиве о Наргизе как о восходящей звездочке 
заговорили и зарубежные эксперты. 

 На предварительном этапе мундиаля 17-летняя 
соотечественница заставила зачехлить клинок сопер-
ниц из Гонконга, Румынии, Японии и Великобрита-
нии. Только в полуфинале наша неизвестная доселе 
саблистка уступила представительнице авторитет-
ной в мире венгерской школы фехтования Эмесе 
Домонкос с незначительным преимуществом в счете 
и заняла третье место. 

 Надеемся, что почин Наргизы будет подхвачен 
нашими фехтовальщиками и в других видах про-
граммы мундиаля - на турнирах на шпаге и рапире.

БОЛЬШОЙ ШЛЕМ: ПЕРВОЕ «ЗОЛОТО»
В первый же день финального этапа международного турнира Большого шлема по таэквондо, 

проходящего в китайском городе Уси, золотую медаль в копилку сборной Узбекистана внес 
олимпийский чемпион Улугбек Рашитов, которому в марте исполнился только 21 год.

ИГРАЮТ ТАК, КАК ПОЗВОЛЯЕТ СОПЕРНИК
Чемпионат Узбекистана по футболу. Суперлига. Четвертый тур. «Кизилкум» - «Насаф» - 1:1,  

«Сурхон» - «Бухоро» - 2:0, «Бунёдкор» - «Турон» - 0:0, «Олимпик» - «Андижон» - 0:1, «Нефтчи» 
- АГМК - 2:2, «Навбахор» - «Согдиана» - 3:0, «Металлург» - «Пахтакор» - 1:3. 

ПОЧИН СДЕЛАЛА НАРГИЗА
В болгарском Пловдиве стартовало первенство мира среди кадетов и юниоров  

по фехтованию. По традиции, первыми на боевые дорожки вышли саблисты.
БЕНЕФИС ТАХМИНЫ

На очередном этапе розыгрыша Кубка мира по художественной 
гимнастике, состоявшемся в Софии (Болгария), ташкентка 

Тахмина Икрамова завоевала три награды.

Ни у кого не вызывает сомнений, что 
наша землячка с завидным постоянством 
оказывает конкуренцию ведущим гим-
насткам в многоборье. Вот и на этот раз 
она оказалась в топ-3. Заняла третье 
место, укрепив свой мировой рейтинг в 
элите «художниц», претендующих на уча-
стие в Олимпиаде-2024 во Франции. 

Отличилась Тахмина и в отдельных 
видах программы. Ее композиция в упраж-
нениях с лентой признана жюри лучшей. 
Спортсменка поднялась на первую сту-
пеньку пьедестала почета. Еще одну брон-
зовую медаль получила Т. Икрамова, про-
демонстрировав уникальные элементы в 
коронном виде - выступлении с мячом.

Мужская сборная страны представлена 
во всех весовых категориях. Безусловный 
лидер - Давлат Бобонов, вот уже который 
месяц возглавляющий список полутяжело-
весов. В числе основных соискателей олим-
пийских путевок также Алишер Юсупов 
(3-е место в табели о рангах) Диёра Келдиё-
рова (3), Шахрам Ахадов (7), Обидхон Нумо-
нов (8), Муроджон Юлдошев (10). Близки к 
тому, чтобы поехать на Олимпиаду, Музаф-
фарбек Турабоев, Шохрух Бахтиёров. 
Примечательно, что в престижной группе 
впервые оказалась Халимажон Курбанова. 
Стабильные результаты демонстрируют 
Сита Кадамбаева и Гулноза Матниязова.

ПЯТНАДЦАТЬ ПРЕТЕНДЕНТОВ
Международная федерация дзюдо после завершения турнира 
серии Большого шлема в Анталье (Турция) обновила рейтинг 

сильнейших единоборцев планеты. В этом списке 15 узбекистанцев, 
претендующих на участие во Всемирных играх современности.

Тимур Низаев. 
«Правда Востока».

Яшил макон
ОТ ДОБРОГО ЧЕЛОВЕКА ОСТАНЕТСЯ САД


